

On Wed, Mar 25, 2020 at 1:49 PM Rytz Christoph <rytz@vorsorgestiftung-vsao.ch> wrote:

Guten Tag Herr Leuenberger

In Bezug auf Ihre E-Mail vom 2. März 2020 und das gemeinsame Telefonat bin ich Ihnen noch Antworten schuldig. Für letzte Woche war eine Sitzung des Ausschusses für Anlagefragen sowie eine Stiftungsratssitzung angesetzt. Bei diesen Sitzungen war das Thema "Nachhaltigkeit bei den Anlagen" eingeplant.

Aufgrund der aktuellen Lage rund um das Covid-19 Virus mussten die Sitzungen abgesagt werden. Selbstverständlich wird das Thema "Nachhaltigkeit bei den Anlagen" bei den nächsten Sitzungen in diesem Jahr auf der Agenda stehen.

Untätig war die Vorsorgestiftung VSAO bis anhin aber nicht. Unser gesamtes Portfolio wurde durch die Credit Suisse (Bezug der Nachhaltigkeitsdaten von MSCI ESG) per 31. Dezember 2019 auf die Nachhaltigkeit geprüft. Die Prüfung ergab, dass 85,4 Prozent der Anlagen als nachhaltig eingestuft wurden. Für 6,3 % der Anlagen gab es keine Daten und 8,3 % der Anlagen sind momentan nicht nachhaltig deklariert. Selbstverständlich werden wir die nicht nachhaltigen Anlagen kontinuierlich überprüfen und gegebenenfalls die entsprechenden Schritte einleiten.

Nach der Abnahme der Jahresrechnung 2019 durch den Stiftungsrat werden wir nebst den Zahlen 2019 auch das Resultat dieser Nachhaltigkeitsprüfung auf unserer Website publizieren. Was tat die Vorsorgestiftung VSAO sonst noch in der Vergangenheit:

- Es wurde abgeklärt, ob die Vorsorgestiftung VSAO Teil- respektive Vollmitglied im Verein SVVK werden kann. Leider ist aus Sicht des Vereins SVVK momentan keine Teil- respektive Vollmitgliedschaft möglich.
- In den letzten Jahren wurden bei unseren direkten Bauten der Minergie-Standard angewendet. Beim neusten Bauprojekt wird Minergie A ECO-Standard angewendet.
- Wir sind seit Jahren Mitglied bei Ethos.

Was wird die Vorsorgestiftung VSAO in Zukunft tun:

- Im Ausschuss für Anlagefragen und im Stiftungsrat wird das Thema "Nachhaltigkeit bei den Anlagen" regelmässig an den Sitzungen thematisiert und diskutiert.
- Wir prüfen mögliche Beitritte zu "Ethos Engagement Pool Schweiz" und Ethos Engagement Pool International".
- Wir prüfen die mögliche Teilnahme am freiwilligen Klimaverträglichkeitstest vom BAFU/SIF.- Bei Renovationen bestehender Liegenschaften werden die ESG-Kriterien berücksichtigt (z.B. Ersatz von Gas- und Ölheizungen durch zeitgemässe Heizsysteme wie z.B. Erdsonde).
- Bestehende Liegenschaften werden mit Solarzellen/Photovoltaik ausgestattet (bereits in der Planung).

Wir bitten Sie, die obigen Ausführungen in das Nachhaltigkeitsrating der Klima-Allianz-Schweiz aufzunehmen. Zwecks Autorisierung bitten wir um Zustellung des finalen Pensionskassen-Ratings vor der Publikation.

Selbstverständlich stehe ich Ihnen bei Fragen oder Unklarheiten zur Verfügung.

Freundliche Grüsse

Vorsorgestiftung VSAO

Rytz Christoph
Leiter der Geschäftsstelle
Eidg. Dipl. Pensionskassenleiter
Vorsorgestiftung VSAO
Kollerweg 32
Postfach 389
3000 Bern 6